

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear. Rullan, hermanos. Garcia. MAHON. Orilla. (D. Domingo.) IVIZA. Cabot. Vale todos los dias por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs. En Mallorca. En Menorca ó Ibiza franco de porte. 10 rs. En los demas puntos del Reino, id. id. 12 rs. Cada número suelto. 1 rl.

PALMA. — JUEVES 3 DE OCTUBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

El espíritu de oposicion no puede llevarse mas allá del punto en que se niega ó se censura aquello que todo el pais está viendo y que todo el pais aplaude. Sin embargo, nuestra oposicion ha alcanzado este punto increíble, y no es por tanto extraño que poniéndose en oposicion directa, no ya con el gobierno, sino con hechos demostrables y con el torrente unánime de la opinion pública, haya caído en el profundo descrédito y en la insignificancia absoluta en que la vemos. La oposicion ha logrado este triunfo contra ella misma en sus escritos á propósito del desarrollo que nuestra marina va adquiriendo. La oposicion niega al gobierno y al señor marqués de Molins la gloria de haber dado impulso á este ramo del poder de nuestro pais; y entretanto escriben de todos los departamentos á los periódicos de todos los colores que, desde el principio del siglo, no se habia visto nunca en ellos tanta actividad, tanto trabajo, tanta exactitud en el pago de sus atenciones, la oposicion sostiene que se procede, sin orden ni método, por un camino infecundo, y los hechos demuestran que lo que se hace ahora no es precipitar construcciones inútiles, sino echar los cimientos de nuestro futuro poder naval fundando los establecimientos que le han de dar vida, y construyendo al mismo tiempo con prudencia tan solo lo que es necesario para instruir al personal, para crear de nuevo la maestranza, y para enseñar de cuando en cuando nuestro pabellon de guerra donde conviene que se sepa que no solo no ha desaparecido del mundo, sino que vuelve á cobrar el vigor y energía que poco á poco lo ha de conducir á su antigua pujanza.

En nuestras columnas hemos dado y damos hoy mismo abundantes pruebas de lo que decimos. Pero ademas de lo que nos escriben nuestros corresponsales y de lo que tomamos de otros periódicos, tenemos otros datos mas terminantes aun, y que no dejan duda sobre los esfuerzos que hace el gobierno por restaurar la marina, y sobre la buena direccion que se da á esos esfuerzos. No se trata de deslumbrar á los incautos y á los ignorantes con pocas y ponderadas construcciones; se marcha paso á paso sobre un terreno sólido, y no se bota un buque al agua sin fundar antes en tierra todo aquello sin lo cual la simple marina flotante no puede existir, porque no puede reproducirse ni reparar sus contratiempos.

¿Se quiere que demos la prueba de lo que decimos? Véase la siguiente lista de los establecimientos con que cuenta ó muy pronto contará la marina española:

FABRICAS.

De jarcia en Cartajena (concluida.) De lonas en id. (concluida.) De máquinas en el Ferrol (terminándose.) De id. en Cádiz (construyéndose.) De pistones ó cápsulas en la Habana (concluida.)

OBRAS.

Baradero en el Ferrol (terminándose.) Baradero en Cartagena (en construcion.)

ESTABLECIMIENTOS.

Escuela de ingenieros mecánicos en el Ferrol (estableciéndose.)

Panteon de marinos ilustres en san Carlos (proyectado.)

Escuela de ingenieros navales, en la Carraca. (Idem para cuando vuelvan los pensionados que estan completando sus estudios en el extranjero.)

¿Es esto poco? ¿Es esto para engañar á los necios? La poca aprension de nuestros adversarios se necesita para decirlo. Nosotros los desafiamos á que nos citen la época desde la batalla de Trafalgar hasta nuestros dias, en que la marina ha contado con tantos establecimientos importantes, tan bien atendidos y tan útiles.

Pues pasemos á la construccion de buques, en que se ha hecho mucho; en que mas se hubiera hecho si no escasease tanto el personal, gracias á los gobiernos, españoles de nombre y no de corazon, que tuvieron empeño especial en matar á nuestra marina de guerra y en dejar entregada la mercante á su suerte en mares plagados de enemigos. Hé aquí lo que ha adquirido ó adquirirá en breve nuestra marina desde que el actual gobierno subió al poder.

NAVIOS.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Isabel II, Rey Francisco.

FRAGATAS.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Navas de Tolosa, Bailen.

CORBETAS.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Ferrolana, Roger de Lauria.

BERGANTINES.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Pelayo, Valdés, Scipion, Alcedo, Galiano, Gravina, Churruca.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Navarro, Alava.

GOLETAS.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Cruz, Gaditano.

Table with columns: FALUCHOS, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Africano, Fama, Valiente, Carmen, Listo, San José, Ave, Gabriel, Union, San Juan.

VAPORES.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Isabel la Católica, Fernando el Católico, Isabel II, Francisco de Asis, Colon, Rizarro, Vasco Balboa.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Hernan Cortés, D. Jorge Juan.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for D. Antonio Ulloa, Narcaez, D. Juan de Austria.

TRASPORTES.

Table with columns: BUQUES, Departamentos, Estado en que se encuentran. Includes entries for Marigalante, Santacilia, Jason, Ebro, Júpiter, Pinta, Santa Maria, Niña, Georgiana.

Cincuenta buques de toda clase contiene la lista anterior, algunos de ellos de gran fuerza y construidos en vista de los mas modernos adelantos. Que se nos diga quien ha hecho otro tanto en nuestro pais desde los tiempos de Ensenada; que se niegue, si hay quien se atreva á hacerlo, que esos buques representan un aumento positivo y muy considerable de fuerza nacional, un poderoso aliciente para el comercio marítimo y un porvenir de que empezaban á desesperar hace siete ú ocho años los mas optimistas.

Tan convencido está el pais de esto, y se lo diremos á la oposicion aunque no lo crea, que en las recientes elecciones algunos millares de votos progresistas favorecieron á los moderados nada mas que porque aplaudian como eminentemente patriótico el fomento que el gobierno da á la marina. Algunas anécdotas curiosas, que nos han sido referidas por los mismos electores, podriamos contarles á propósito de este asunto. Pero nos basta con lo anteriormente dicho. Léase sin pasion, sin espíritu de partido, que en esta cuestion nada tiene que ver, y nadie negará al actual gobierno el tributo de alabanza que le corresponde por su espíritu eminentemente patriótico, por el celo decidido con que se consagra, en todos los ramos de la administracion pública á levantar el poder y la grandeza y á consolidar el orden de esta nacion tanto tiempo humillada por los desaciertos de los gobiernos y por las tentativas anárquicas de los partidos.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 17 de setiembre.

El presidente de la república ha obsequiado hoy al embajador de Nepal, ofreciéndole al mismo tiempo una magnífica espada.

El martes próximo, el presidente de la república comerá en casa de lord Normanby; muchos individuos del cuerpo diplomático, los ministros y el embajador de Nepal asistirán a este banquete.

Se asegura que lady Peel y su familia, que desde la muerte de aquel ilustre hombre de estado, habian establecido su residencia en la isla de Jersey, trata de establecerse en Paris.

La reina Maria Cristina, cuyo próximo viaje á Francia se anuncia, ha manifestado su intencion de vender varias de sus fincas, entre otras el palacio de la calle de Courcelles. Dicha señora debe pasar tambien á Bélgica para visitar la reina Maria Amelia y los demás miembros de la familia de Orleans.

Dícese que en la actualidad se tienen reuniones bastante frecuentes en casa del general Cavaignac, para tratar de la grave cuestion del día, á saber, la revision de la Constitucion y prolongacion de poderes del presidente actual.

El presidente de la república asiste diariamente á las deliberaciones del consejo de ministros como lo hacia antes de sus viajes.

Segun la Patrie, el presidente de la república está muy distante de aprobar las demostraciones que se atribuyen á la sociedad llamada del Diez de diciembre.

Marsella 19 de setiembre.

Escriben de Turin el 15 de los corrientes, que el ministerio piemontes va descubriendo cada dia el verdadero objeto de sus miras, que es y ha sido el de todos los revolucionarios, á saber, apoderarse de las propiedades religiosas.

El ministro del interior ha dirigido una circular á todos los intendentes de las provincias, y á los sindicos de las municipalidades, pidiendo un estado exacto de las casas religiosas, de sus propiedades y de sus rentas. Esta circular ha sido obedecida, dicen, excepto en Cagliari, capital de la isla de Cerdeña. El Sr. Morongiu, arzobispo de aquella ciudad, ha rehusado en virtud de su derecho arzobispal, entregar los papeles y registros de la contaduría. La comision ministerial ha apeado á la fuerza pública y se ha apoderado violentamente de todos los papeles de la administracion eclesiástica. El arzobispo ha respondido fulminando una excomunion: de resultas ha sido preso; pero esta vez el pueblo no se ha manifestado indiferente: la fermentacion es extraordinaria. Las comunicaciones recibidas de Cerdeña no esplican la naturaleza de este movimiento; pero del lenguaje de la Concordia se infiere, que esta sedicion ha sido hecha en favor del Prelado.—El ministro de la guerra ha enviado a Génova un batallon de cazadores, que se embarcará inmediatamente para Cagliari.

INGLATERRA.

Londres 18 de setiembre.

El buque de vapor Europa ha llegado esta mañana á Liverpool y trae noticias de Boston del 4 y de Halifax del 6. Dichas noticias no ofrecen interés político, si se exceptúan las relativas á Tejas. La comision nombrada por la legislatura de este pais ha resuelto por unanimidad en la primera lectura que «Tejas sosten-dria á todo trance la integridad de su territorio» autorizando al gobernador para levantar 5 regimientos de 1000 hombres cada uno.

BÉLGICA.

El Independiente con fecha del 17 dice, que la reina de los belgas continúa mejorando en su salud.

ALEMANIA.

Hamburgo 13 de setiembre.

Habiendo avanzado ayer todo el ejército holsteines, empenóse un ataque general sobre toda la línea del ejército de Dinamarca. La batalla ha sido muy sangrienta, especialmente cerca de Eckersforde, cuya posicion ha sido tomada y perdida por dos veces por los ejércitos enemigos, y que al fin ha quedado en poder de los holsteineses, en donde han establecido su cuartel general.—La ciudad ha sufrido considerablemente; los buques de guerra dinamarqueses hacian un fuego terrible; pero habiendo conseguido los holsteineses poder colocar en bateria en la orilla cañones de grueso calibre, obligaron á los buques á alzarse.—No se ha podido averiguar si los buques de guerra rusos, algunos de los cuales se hallaban tambien es-

acionados en el puerto de Eckerstaerde, han tomado ó no parte en el combate.—El campo dinamarqués, fuertemente atrincherado, fué tomado despues de tres asaltos por el ejército holsteínés y ha sido incendiado y completamente destruido. Se asegura que la ciudad de Friederichstadt ha sido igualmente incendiada.—Los atrincheramientos fortificados por los dinamarqueses en Dinamarca han sido tambien tomados á la bayoneta despues de una mortandad horrorosa. El ejército dinamarqués, como es de suponer, ha emprendido la retirada sobre toda la línea.—Sin embargo, en honor de la verdad debe decirse que estas noticias las tomamos de los boletines del ejército holsteínés. —A las dos de la tarde acabamos de saber que desde la madrugada la batalla se ha empeñado entre los dos ejércitos con un furor indecible.

— Parte telegráfica.—Hamburgo 13 de setiembre por la tarde.—El general Willisen ha marchado sobre Misunde para forzar el paso de la Schley, en la llanura de Cosel, y ha sido atacado y rechazado por los dinamarqueses; el ejército holsteínés ha evacuado Eckerstaerde y ha vuelto á entrar en la posicion que ocupaba ayer.

— Otra comunicacion telegráfica refiere, que el principe elector de Hesse-Cassel, cuya fuga anunciamos ayer, pasó el 13 por Hannover, tuvo una entrevista con el rey y prosiguió su camino hácia Colonia.

Los diarios alemanes dejan entrever los motivos de la fuga del elector: parece que el 12 el jefe de los gendarmes en Cassel rehusó prestar auxilio para la ejecucion del decreto relativo al estado de sitio. De consiguiente viéndose el principe abandonado del ejército, de las autoridades y de todos los funcionarios públicos temió por su seguridad personal.

GRECIA.

Una carta de Atenas del 3 de los corrientes, refiere los pormenores relativos al asesinato del ministro de los cultos, de que ya tienen noticia nuestros lectores. La autoridad ha conseguido la captura del asesino y la de dos cómplices suyos habitantes todos de la Maina; se ignora aun la verdadera causa de este crimen.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 20 de setiembre.

Estos dias se ha dicho que desde Francia el señor Mon pasaria á Londres, y que este viaje tenia relacion con el proyectado arreglo de la deuda. La noticia nos parece completamente infundada.

Un diario de provincia, refiriéndose á correspondencias de Madrid, asegura que el gobierno, con objeto de cubrir el déficit en los presupuestos de 1851, habria resuelto elevar hasta trescientos cincuenta millones la contribucion territorial. Tenemos motivos para decir que esta noticia es completamente falsa. La riqueza territorial apenas puede pagar hoy la contribucion que gravita sobre ella, y acrecerla en cincuenta millones seria el mayor de los absurdos. El gabinete sabe muy bien que el porvenir de nuestra hacienda está en las rentas eventuales y en las indirectas.

Leemos en *El Nacional* de Cádiz:

«Nos han asegurado personas de mucha veracidad y sumamente respetables que por varios capitalistas se trata de hacer un camino de hierro en nuestra provincia, desde Jerez al Caño del Trocadero. Se nos dice, además, que al efecto se está haciendo el correspondiente plano. Nosotros nos alegraríamos mucho de saber que los que tratan de tan útil empresa habrían orillado todas las dificultades, y será aun mayor nuestro placer el dia en que veamos empezarse la construccion del mencionado camino, que indudablemente ha de reportar grandes ventajas.»

A estas líneas de nuestro colega gaditano podemos añadir que el proyecto del camino de hierro de Jerez es un hecho tan positivo, que

el ilustrado ingeniero de caminos, don Constantino Ardanaz, es el encargado de trazar el plano correspondiente.

El Comercio de Cádiz publica en los números del 18 y del 19 dos cartas, que con fecha del 13 y del 15 le ha escrito su celebrado correspondiente de la corte. He aqui lo que contiene de mas curioso la primera carta:

«Con la venida de don Ramon todo ha vuelto á quedar en calma. Se habla muy poco de politica, y nadie teme por ahora que haya crisis ni cosa que se le parezca.

Moron viene en ánimos de pelear ahora en la prensa. Al efecto está de acuerdo con Rios-Rosas, y juntos fundarán un periódico que sustituya á la *Patria* y que lleve la bandera de eso que llaman ellos todavia partido moderado.

Pero esto no me parece cosa seria. Mientras Pidal esté en el ministerio no hay que esperar que los negocios políticos tomen otro rumbo, porque Pidal contiene á Mon, que, por su parte, y segun les dije á Vds. el otro dia, no trata de lanzarse ahora á la oposicion, mayormente no siendo diputado alguno de sus amigos, como los gallegos Balbuena, Tassara y otros que han quedado en las elecciones fuera de combate.

Es probable que se ofrezca á Mon la presidencia del congreso; ¿pero la aceptará? Esto es lo que yo no me atrevo á decir á Vds. Si la acepta, se liga, al menos por lo pronto, al ministerio. Si no la acepta, pierde una posicion que, en varios sentidos, le conviene tener; pero el tiempo no apremia todavia. Hay mes y medio para pensarlo, y en este mes y medio Dios sabe lo que puede suceder.

En cuanto á la duda de si don Alejandro optará por Cádiz ó por Oviedo, nada se sabe de cierto. Creo que el ministerio no tomará cartas en el asunto, y mas bien se alegrará de que opte Mon por Cádiz por la razon sencilla de que en las nuevas elecciones le parece mas fácil que meta ahí la cabeza un diputado de oposicion que el que le jueguen en Oviedo una mala pasada.

La carta que lleva la fecha del 15 dice así: «Por ahora, amigos míos, no hay crisis... los oposicionistas vuelven ahora la vista á Mon y Pidal, con la esperanza de que estos se pongan de su parte y los saque de apuros. A Mon le dicen que si quiere reconquistar su antigua posicion, es necesario que se coloque con franqueza frente á frente del ministerio. A Pidal lo explotan por otro lado; procuran hacerle creer, para picarle su amor propio, que su candidatura en Cádiz ha sido una tramoya de Sartorius, fraguada con la idea de ponerle mal con su cuñado y dejarlo en ridiculo.

Pero todo ha sido inútil hasta el momento en que escribo á Vds., porque Mon no se decide á ser oposicion, y Pidal no cree lo que le dicen; antes bien está convencido de que ni Sartorius, ni nadie del gobierno, ha tenido parte en la propuesta de su candidatura en esa ciudad.

La carta de Mon que ha publicado ahí el *Contribuyente* se ha considerado en Madrid como una prueba segura de que optará por la diputacion de Cádiz. En primer lugar, la carta no dice que Mon optará por Cádiz, ni podia decir tal cosa, porque ya he manifestado á Vds. y eso lo sé de buena tinta, que Mon nada puede resolver hasta que reciba las comunicaciones que espera de Oviedo. En segundo lugar, tengo motivos para creer, y así me parece se lo he dicho á Vds., que el gobierno está lejos de querer hacer incapié en que don Alejandro opte por una ó por otra parte, y que mas se alegraría de que optase por Cádiz.

No hay, pues, razon que baste que justifique esos rumores de crisis que propala la gente desocupada; mañana podrá ser otra cosa; pero hoy no ocurre novedad.

Leemos en el *Popular*:

«Nuestro estimable correspondiente de Calatrava nos ha remitido, y se lo agradecemos, la siguiente manifestacion que el pueblo entero, sin distincion de opiniones, ni de partidos, ha elevado al ilustre duque de Valencia; como prueba de la inmensa gratitud que le tributa por los mu-

chos beneficios que ha debido á S. E. en todos tiempos.

Esta clase de manifestaciones sinceras, que expresan el sentimiento popular, prueban cual sea la opinion del pais, que agradece ante todo al duque de Valencia la paz que le ha proporcionado, despues el orden que ha conseguido establecer en todas las partes sobre bases firmisimas, y luego las mejoras materiales que vienen como consecuencia de la paz y del orden, y del ardiente deseo que anima al eminente general Narváez de que su administracion sea fecunda en bienes materiales para los pueblos.

Otro valor de no escasa importancia tiene, segun nuestras noticias, la manifestacion del pueblo de Calatrava de la Calzada; y es que ha sido espontánea, nacida de la gratitud y del cariño que aquellos honrados y leales vecinos profesan al duque de Valencia, hija de la opinion unánime y homogénea de toda la poblacion, que por ese medio se ha querido significar su estimacion al ilustre pacificador. La espontaneidad de la manifestacion que publicamos al pie de estas líneas, estamos seguros de que es cosa que ha complacido al noble duque de Valencia, quien se halla resuelto á hacer todo cuanto esté en sus atribuciones, no solo para que el pueblo, que en tan sentidos conceptos le muestra su gratitud, prospere de dia en dia, si tambien para que la España entera vaya progresando en mejoras materiales y llegue á ocupar en Europa el alto lugar que por muchos conceptos se merece.

Hé aqui ahora la manifestacion que el pueblo de Calatrava de la Calzada ha dirigido al duque de Valencia, y que á petición de varios de los firmantes de ella, la publicamos con mucho placer:

«Excmo. señor.—El alcalde, ayuntamiento, prior y vecinos de la villa de la Calzada de Calatrava en esta provincia de Ciudad Real, que suscriben, se apresuran á elevar inmediatamente á V. E. la espresion de los mas sinceros sentimientos de gratitud por el grande beneficio que acaba de recibir el pueblo por la poderosa y eficaz mediacion de V. E. De su decidido interés por estos vecinos, es vivo y reciente testimonio la real orden en que se previene la formacion desde luego del oportuno expediente para la reedificacion de esta iglesia parroquial, incendiada en febrero de 1838 por la faccion carlista, disponiéndose al mismo tiempo que sin perjuicio, y para dar principio á las obras, se aplique desde luego la suma de treinta mil reales con cargo á los fondos existentes en poder de la junta eclesiástica. V. E., además, ha llevado su favor hasta el punto de ofrecer su proteccion constante á esta villa, no solo en esto, sino en todos sus negocios de interés, siendo fiel conductor de tan delicados sentimientos nuestro digno gobernador de la provincia que con tanto acierto la dirige y administra.

¡Cuánta bondad, Excmo. señor! ¡Y cómo este pueblo podrá apreciarla en su justo valor y de que manera corresponder dignamente y espresar su profunda y eterna gratitud! Siempre estos vecinos recordarán y publicarán los beneficios que V. E. ha dispensado á esta su predilecta provincia y en particular á la villa de la Calzada de Calatrava. La brillante espada de V. E. restituyó en otro tiempo la tranquilidad que parecia haber huido para siempre de este pais desolado por tantos y tan crueles enemigos: su fuerte brazo conserva la dichosa paz á cuya sombra esta provincia se reanima y prospera; y su paternal y acertada administracion repara con el incansable afán del mejor de los padres los males de una sangrienta revolucion que en su ciego frenesi y furia abrasadora no perdonó los templos del Señor, como por desgracia experimentó esta villa.

Dignese V. E. acoger benignamente sus verdaderos sentimientos de gratitud, de que los esponentes tienen el honor de ser fieles intérpretes: este pueblo bendice y bendecirá siempre á V. E. su antiguo libertador y su constante protector; y cuando eleve sus preces al trono del Señor en su templo reedificado, sus primeros votos al dar gracias á Dios, serán en favor de V. E. por que se digne derramar sobre su alma

sus dones y gracias y conserve muchos años la vida de V. E. consagrada á ser el rollo apoyo del trono de nuestra Excelsoa Reina, y á hacer la felicidad de España. Calatrava de la Calzada 21 de setiembre de 1850.—Excmo. Sr.—E. A. Francisco Racionero.—Julian Guis.—Juan Ruiz Olmo.—José Ruiz Olmo.—Antonio Caballero.—Miguel Sanchez Villalon.—Tomás Garcia Baltasar.—Antonio Fernandez.—Francisco Leon.—Juan Alvercos.—Rafael de Leon.—José Moreno.—José Almodevar.—Fernando Diaz.—Pedro Antonio Guio.—José Maria Racionero.—Eusebio Garcia.—Pedro Muñoz.—Domínguez Sanchez Mesas.—Andrés Real y Céspedes.—Vicente Ruiz Hidalgo.—Juan Ruiz.—Lorenzo Lopez.—Ramon Racionero.—Ramon Garcia de la Parra.—Juan Torre Vadillo.—José Maria Valles.—Gerónimo Villalon.—Narciso Gascon.—Antonio Valencia, y Castilla.—Fernando Casado.—José Real.—Andrés Real y Mena.—José Megia.—Miguel Fernandez.—Matias Ganavacas.—Feliz de Leon.—Ramon de Leon y Laguna.—Ignacio Ciudad.—Sabas Sanchez.—Ramon de Torres.—Vicente Almódovar.—Vicente Céspedes.—Agustín Valles.—Juan Serrano Guio.—Andrés de Leon.—Clemente de la Casta.—Venancio Serrano.—Francisco Trujillo Villar.—Agustín Ciudad.—Manuel Camacho.—José Bueno.—Manuel Cano.—José Maria Racionero.

Excmo. Sr. Duque de Valencia, presidente del Consejo de Ministros. (Popular.)

Barcelona 23 de setiembre.

Hemos dicho al dar cuenta de los desastres ocasionados por la avenida del Llobregat, que frente á Molins de Rey habian sido salvados de la muerte un padre é hijos refugiados en unas estacas. Digna es de ser referida la manera con que lo fueron. Justamente compadecido todo el vecindario de Molins de Rey al contemplar la desgraciada situacion de aquellos dos infelices, los cuales con el natural deseo de prolongar la existencia iban recogiendo cuanto madera podian alcanzar de la que traia la corriente, de comun acuerdo las autoridades de dicho pueblo mandaron hacer un pregón ofreciendo cierta suma para salvar á aquellos infelices.

Presentáronse dos hombres, quienes construyendo una especie de balsa, sujetaron al rededor de ella pellejos llenos de aire, y empleando palas de borno á falta de remes, se lanzaron con su armatoste al agua; en la primera prueba no pudieron embearar á dichos desgraciados; pero á la segunda lo consiguieron; y dirigiendo luego la balsa hacia el angulo de uno de los arcos del puente, subieron todos atados con sogas.

Los muchachos de los cuales hemos dicho tambien que se hallaban sitiados en medio de Besós, han sido salvados.

Las aguas del rio Llobregat han llegado hasta muy acerca de casa Mercader.

Se nos ha asegurado que el Excmo. Sr. Capitán general de este ejército y Principado de Manuel de la Concha, se halla en Esparraguera. (Ancora.)

VARIEDADES.

Curiosos pormenores acerca del embajador de Napaul.

El general principe Saung Baador Koontrat Rangjee, que tanto está llamando la atencion en Paris, es uno de los guerreros mas valientes de su nacion. Tiene 32 años, su figura es varonil y enérgica; su tez algo cobriza y su estatura mediana; sus dos hermanos, el uno de 26 años y el otro de 22, son jóvenes de complexion robusta y fisonomia inteligente y animada.

Sus vestidos son magníficos y hermosos. El embajador y sus hermanos llevan un rico turbante de tela de oro adornado de perlas finas y de una gaceta blanca realzada con una plaza de diamantes magníficos. Usan indistintamente dos clases de trajes; ó bien una túnica larga de color verde que llega hasta el suelo, abotonada por el pecho cubierta de bordados de oro, anchas charreteras de oro que dan á este brillante vestido el carácter militar, ó una especie de camiseta de seda llena de bordados.

Los jefes soberanos de tribus que acompañan al embajador son de mas edad que él, pues tienen de 40 á 60 años. Su traje difiere un poco de él del general Baadoor. Llevan turbante encarnado con garceta blanca y verde, y al pie de ella no brilla mas que un solo diamante. Consiste su vestido en una túnica de tela de oro ó de seda de color.

Toda la embajada se compone de 37 personas, que ocupan las habitaciones del patio de la fonda Sinet, calle del arrabal de Saint Honoré. Los ilustres viajeros siguen en Europa hasta donde les es posible los usos de su país. Parece que no es exacto, como habian dicho algunos periódicos, que inmolan en la fonda los animales que han de servirles de alimento, pues no habia sido posible todavía proporcionarles lo que previene su religion, que son los chivos gordos que no pasen de dos años. El embajador los pidió el primer día; pero no se encontró ninguno en todo Paris, y se habian pedido á Amiens. A falta de este alimento, el embajador, sus hermanos y toda la comitiva se contentaron con comer algunas piezas de caza.

Su alimento habitual consiste en pescado, coliflores y leche. Cada uno de ellos prepara y hace guisar su cocina separada, pues sus usos les prescriben estar solos durante las horas de preparacion de las viandas y durante la comida. Cada jefe tiene su cocina y sus criados particulares.

Los ejercicios hípicas, los del circo y del hipódromo les agradan infinito. La mayor parte de ellos. Y principalmente el embajador, son muy afamados en su país por su habilidad en la equitacion.

Sung Baadoor posee en el mas alto grado el arte de domar y enseñar á los caballos. Se cuenta de él que en un combate hizo atravesar á su caballo un torrente por encima de un árbol caído. Al ver el emperador el peligro que

corria su intrépido ministro, le suplicó que no continuara aquella arriesgada travesía. y Sung Baadoor tuvo la increíble destreza de volver su caballo por lo mas estrecho del árbol que le servia de puente.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS BALEARES.

Subsecretaria.—Autorizado por S. M. la Reina (Q. D. G.) en Real orden de 19 de setiembre próximo pasado para pasar á la Corte queda encargado del mando administrativo de la provincia durante mi ausencia el señor D. Felipe Puigdorfila antes Fuster vicepresidente del consejo de la misma, y del económico el señor D. Francisco Nuñez inspector de aduanas y resguardos en estas islas, á quienes respectivamente corresponde sustituirme en casos iguales al tenor de las órdenes vigentes.

Lo que comunico por medio de esta circular á los señores alcaldes, ayuntamientos y demas corporaciones civiles de la provincia para su conocimiento, encargándoles que la correspondencia oficial por lo que resp. eta al ramo administrativo la dirijan con sobre al señor vicepresidente del consejo provincial, y la referente al ramo económico al señor inspector de aduanas y resguardos. Palma 3 de octubre de 1850.—Joaquin Maximiliano Gibert.

PALMA 3 DE OCTUBRE.

A la una de esta tarde ha salido el vapor-correo *Mallorquin*, llevando á su bordo á los señores D. PEDRO GUAL y D. BERNARDO FIOL, diputados á cortes, el primero por el distrito de Inca y el segundo por el de esta capital, que pasan á la corte con el objeto de tomar asiento en el Congreso, y de promover en bien de sus comitentes algunas cuestiones de público interes.

Tambien ha marchado en el mismo buque el Sr. Gobernador de esta provincia, que no pudo verificarlo en el vapor de guerra *Piles* el día que anunciamos, á causa del mal tiempo. Durante su ausencia desempeñará el mando político el Sr. D. FELIPE PUIGDORFILA, vicepresidente del Consejo provincial, y los ramos de la hacienda pública serán dirigidos por el Sr. D. FRANCISCO NUÑEZ Inspector de aduanas y resguardos.

EJECUCION DE DIMAS NIETO.

Hoy ha quedado cumplida la sentencia de muerte impuesta por la Exma. Audiencia de este territorio al reo que hemos nombrado, por el delito de parricidio ejecutado en la persona de su consorte Catalina Amengual la noche del 30 de junio último.

Dimas Nieto y Castañeda, natural del pueblo de Urda en la provincia de Toledo, vino á esta isla con el regimiento infanteria de la Reina en cuyas filas servia en clase de tambor. Obtenida su licencia absoluta, entró en el cuerpo de carabineros del reino, y á su salida del mismo, que ignoramos si fué voluntaria ú obligatoria, se hizo peon de albañil. Durante su permanencia en esta capital contrajo matrimonio con su victima, y á poco tiempo principió ya entre ellos el desacuerdo que llevó á Nieto repetidas veces á presencia de la auto-

ridad, y que terminó con el asesinato que le ha conducido al patíbulo á la edad de 30 años.

Durante el tiempo que ha permanecido en capilla, ha conservado una serenidad inalterable que no le ha abandonado ni aun en el momento de sentarse en el fatal banquillo, oyendo siempre resignado las saludables máximas que sin intermision han inculcado en su ánimo los respetables sacerdotes que le han asistido, á quienes ha repetido distintas veces que sus crímenes le habian hecho acreedor al castigo que iba á recibir.

A las 11 de esta mañana ha salido de la cárcel montado en un burro y vestido con la hopa amarilla y birrete del mismo color con manchas encarnadas, que establece para los parricidas el código penal. Por la cuesta nueva de Sto. Domingo y calle de Carasas se ha dirigido á la explanada de Santa Catalina, donde estaba levantado el patíbulo, á cuyo pie ha llegado á las once y media. Despues de su última confesion, que ha sido breve, ha subido con firmeza y agilidad las gradas del cadalso y desde él ha dirigido á la numerosa concurrencia allí agrupada, las siguientes palabras, que ha pronunciado con voz alta é inteligible:

Hermanos míos: padres y madres cuidad de dar buena educacion á vuestros hijos, y así los desordenes de las mujeres no comprometerán á sus maridos. Perdono de corazon á todas las personas que me han agraviado y os suplico por amor de Jesucristo me perdoneis los agravios que yo os he hecho.

En seguida ha ocupado el banquillo, y á los nueve minutos de haber llegado al lugar del suplicio habia dejado de existir. Dios le haya acogido en su seno.

El cadaver se halla expuesto en el patíbulo y lo estará hasta las seis menos cuarto de esta tarde, á cuya hora será entregado á la cofradía de la Sangre de N. Sr. Jesucristo, que lo ha reclamado para darle sepultura

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN FRANCISCO DE ASIS CONFESOR Y FUNDADOR.

El grande patriarca San Francisco fué natural de Asis en la provincia de Umbria. Emplé sus primeros años en el comercio como su padre, mas no aprobando este la prodigalidad de su hijo en socorrer á los pobres, trató de despedirle, exigiendo antes de él que en presencia del obispo hiciese renuncia de su herencia. Como se lo propuso así lo cumplió el siervo de Dios, habiéndose despojado de todos sus vestidos hasta ahora añadió, te llamaba padre, de aquí en adelante diré con mas confianza, padre nuestro que estás en los cielos. Ya habia resonado á los oídos de Francisco aquella sentencia evangelica, no poseas oro ni plata, y se la propuso seguir como regla de su vida y de la orden de los Menores que fundó. Es indecible el fruto que cogió este apóstol á quien la elocuencia de su ejemplo daba un descendiente irresistible sobre los corazones y cuya doctrina confirmó Dios con las maravillas de su diestra, murió con la muerte de los santos el dia 4 de octubre de 1226 á los 45 años de edad.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de Santa Clara continúan las cuarenta horas, espiciéndose Su Divina Magestad á las cinco y media; á las diez se cantará la misa mayor, con música y sermon que dirá don Pedro María Colom presbítero; y á las seis de la tarde habrá oracion mental, la estacion al Santísimo y la reserva.

En la de San Francisco de Asis se celebra la festividad de su titular: á las nueve de la mañana se cantarán las tres horas canónicas, y luego despues la misa mayor con sermon, siendo el panegirista D. Pedro Ramon Vanrell presbítero; y por la tarde á las cuatro y media se cantarán vísperas y

la memoria del tránsito dichoso del santo Patriarca, con la bendicion y adoracion de su santa reliquia.

En la de religiosas Capuchinas se celebra la fiesta de su seráfico Padre, con misa cantada por la música y sermon que predicará D. Gabriel Cabrer presbítero; y por la tarde á las cuatro y media se practicará el ejercicio del sagrado corazon de Jesus, y despues cantará la música vísperas solemnes.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for different times of the day.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 40 ms. Ponese á las 5 » 50 » Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 49 ms. 52 s.

EFEEMÉRIDES.

1558.—Muere D.ª Isabel de Valois, esposa de Felipe II de España.

1569.—Batalla de Montcontour dada por Carlos IX de Francia contra los hereges.

ANUNCIOS.

En la imprenta Balear se halla abierta la suscripcion á

El Clarin,

periódico dedicado exclusivamente á tratar sobre el toreo y las cuestiones taurómacas. Da cuenta de las corridas que se ejecutan en todas las plazas de España, para lo cual tiene activos é inteligentes correspondientes: en una palabra es el ORGANO

FIEL de los aficionados al toreo, y como tal, encontrarán en él todo lo que pueda ilustrarles y cuantas noticias apetezcan.

Sale todos los miércoles. Su tamaño es el de 4.º mayor y consta de 8 páginas de esmerada impresion con una viñeta alegórica.

Precio de suscripcion franco de porte, 9 rs. por trimestre, no admitiéndose por menos de 3 meses.

LIBRERIA de Rullan hermanos, plaza de Cort, Palma.

Se suscribe al

Verdadero suplemento

del Diccionario razonado de legislacion y jurisprudencia por D. Joaquin Escriche.

Se han publicado ocho entregas que pueden recogerse al acto de suscribirse.

Está para vender una casa nueva, botiga y algorfa en el sitio llamado Molí d' es Carnotje. Darán razon en esta imprenta.

La persona que hubiese encontrado un alfiler de coral montado en oro, que se perdió el domingo proximo pasado por varias calles de esta ciudad hasta el Muelle, y quisiera devolverlo podrá acudir en esta imprenta, donde darán razon de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

Del domingo 29 al lunes

30 se perdió un anillo de oro, antiguo con un topacio rodeado de piedras blancas en figura de óvalo; la persona que lo haya encontrado y guste devolverlo puede presentarlo á esta imprenta, y además de darle las gracias se le gratificará el hallazgo.



Para hoy.

3.ª QUINCENA. 1.ª FUNCION. Sinfonia.

La comedia en 2 actos titulada LOS DOS DOCTORES. Seguirá la Jota valenciana á cuatro.

Dando fin con la comedia en 2 actos LOS PECADOS ANTIGUOS ó NO ES LO PEOR EL BAILAR. A las 7. Entrada 2 rs.

Para mañana.

3.ª QUINCENA. 2.ª FUNCION.

Se pondrá en escena la gran comedia de espectáculo en tres actos titulada

LA CABEZA DE BRONCE ó EL DESERTOR HÚNGARO, dirigida por el Sr. Valero.

A continuacion la pareja Palmira-Denisse bailará La Polacca del primer acto de la Gisela.

Dando fin con las boleras á seis, dirigidas por el Sr. Gispert.

A las 7. Entrada 3 rs.

Nota. En celebridad de ser los dias de S. M. el Rey estará el teatro iluminado.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT, editor responsable. Calle de San Francisco, número 33.